
香港文匯報訊 香港環境卓越大獎頒獎典禮昨

日在香港會議展覽中心舉行，表揚在2023年度

為環保作出卓越貢獻的商界企業、機構和學校。

2023年度香港環境卓越大獎的參賽機構數目再

創歷年新高，共有3,584間，當中53間機構分

別獲頒金、銀、銅獎，158間機構獲頒優異獎。
特首：力爭2050年前實現碳中和

3584機構角逐環境卓越大獎 211間獲獎
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行政長官李家超以錄像形式於頒獎典禮致辭，恭賀
各得獎企業、機構和學校，並嘉許企業和機構在

環保領域努力不懈，為打造綠色香港作出卓越貢獻。
他期望香港各行各業與政府攜手努力推動綠色發展，
共同為建設美麗中國、美麗香港作出更大貢獻。

政府積極推進減碳四策
他提到，香港在2014年已經碳達峰，現時的碳排放

已較峰值減少約四分之一。香港人均溫室氣體排放量
是美國的四分之一，歐盟的六成，減碳進程有序推
進。為應對氣候變化，特區政府積極通過推進「淨零
發電」、「節能綠建」、「綠色運輸」和「全民減
廢」四大減碳策略，力爭在2050年前實現碳中和，同
時為國家的「雙碳」目標作出貢獻，即2030年前實現
碳達峰及2060前實現碳中和。
他續指，最新一份施政報告提出一系列措施，進一
步促進綠色運輸的發展，包括資助的士和專營巴士業
界購買電動車輛，並推出三億元新計劃，資助私營機
構安裝高速充電設施，額外支援16萬輛電動車。在推
動生產綠色轉型方面，特區政府一直通過低碳綠色科

研基金和創新及科技基金支持本地綠色科技發展。政
府會結合香港具國際水平的專業服務和投融資優勢，
讓香港、內地，以至全球的企業，可以善用香港作為
「超級聯繫人」和「超級增值人」的角色，以香港作
為綠色科技示範基地，開拓新市場。

同日頒香港綠色創新大獎
典禮分兩場，上午為商界頒獎典禮，五間金獎機構
在典禮前分享可持續發展報告相關資訊和獲獎心得；
下午為學校界別頒獎典禮，同場設綠色校園資訊和體
驗環節，透過互動資訊展覽、攤位遊戲和分享會，讓
參加者向獲獎的綠色學校學習，了解並實踐低碳生
活。
同日亦頒發了香港綠色創新大獎，鼓勵本地機構以
嶄新的綠色方案應對環保挑戰，締造環境效益。
此外，大會為嘉許管理層和員工致力促進機構和社

區環保，選出一名最傑出綠色菁英、4名傑出綠色菁
英、5名綠色菁英，另有38間機構成為傑出香港環境
卓越大獎推廣夥伴。詳細得獎名單可於香港環境卓越
大獎網頁查閱（www.hkaee.gov.hk）。

粉嶺高球場覆核案 環評報告須再諮詢
香港文匯報訊（記者 文森）香港特區

政府去年9月收回粉嶺高球場32公頃土
地，當中9.5公頃土地擬興建公屋，相關
環評報告於去年5月獲環保署有條件批
准。香港哥爾夫球會提出司法覆核，高等
法院昨日裁定球會方大部分勝訴，政府須
就環評報告再展開公眾諮詢。環保署回應
表示，會與律師團隊研究判詞，在適當
時候向外公布政府是否上訴及下一步工
作。
入稟的香港哥爾夫球會反駁環評報告多
處出錯，例如高球場內的飛蛾與蝙蝠種類
數目與實際不符，報告又把場內80棵潛在
古樹名木列為「不合註冊」等。土拓署其
後向環保署提交補充資料，雖有多項緩解
新措施，但環保署卻在未有設公眾查閱期

下，有條件批出環評報告，球會質疑環保
署的決定存在不公。
環保署的代表律師認為，球會投訴環保
署沒就土拓署的補交資料設公眾查閱期，
只屬程序上投訴，環保署已曾就環評報告
展開諮詢期，問題是署方收到新資料時應
該如何處理。
法官高浩文頒下判詞指出，球會提出的

四項論點中，首兩項、即署長未有就補充
資料作公眾諮詢，以及未有考慮球會就環
評報告的建議均獲裁定勝訴。另外兩個論
點，分別指環評報告錯處多，以及新提出
的條件未有諮詢，則被裁定部分勝訴。由
於球會的部分爭議挑戰成功，故裁定球會
覆核成功，並有權要求取消署方的決定。
然而，球會亦有提過或可尋求其他補救方

法，故法官欲聽取進一步陳詞再下決定。

官指持份者失回應修訂規劃機會
高浩文認為土拓署提供的補充資料，有

機會成環評報告的一部分，以程序的公平
和完整性而言，並非只靠環保署去決定，
環保署是剝奪持份者回應修訂規劃的機
會。判詞指球會引述多名專家指出環評報
告的考察資料有缺失，認為報告是要辨別
出對生態的潛在影響，如果土地發展計劃
未能提出可避免或盡量減少影響環境的選
項，就不應該有條件地批准環評報告。
香港哥爾夫球會歡迎裁決，指粉嶺高球

場具有重大生態及文化價值，被收地的舊
球場是不可或缺部分，亦對吸引國際賽至
關重要。

香港文匯報訊 政府昨日公布，即日
起就「簡樸房」規管制度建議方案展
開為期兩個月的諮詢。政府計劃設立
登記制度，讓現存出租分間單位進行
登記，並設有寬限期，讓已登記的分
間單位業主在合理時間內進行所需改
造工程，並申請認證成為「簡樸
房」。新進入市場的分間單位則必須
先申請認證為符合標準的「簡樸
房」，才可以出租。政府建議將來可
出租的分間單位必須符合一系列的最
低標準，業主如將不合標準的單位出
租便要負上刑事責任，而租客則不涉
及法律責任。
「簡樸房」登記制昨日亦首次在立
法會房屋事務委員會進行討論。其

中，立法會議員李慧琼提到，「簡
樸房」出台後，已有業主着手改建，
需要局方留意迫遷問題。她指，局方
雖已設立熱線並承諾會有安置措施，
惟劏房戶接收資訊能力較差，建議局
方通過加強與非政府組織合作等方
法，避免因政策導致有人「冇屋
住」。
此外，李慧琼還建議局方解說政
策，令坊間更清晰明白政策，讓業主
有序改建。
立法會議員張欣宇則指，劏房是市
場自然出現的情況，政府用公權介入
管理，旨在關注市民居住問題，認為
過程中不可操之過急，要避免有人無
家可歸。

「簡樸房」諮詢展開 擬設登記制

●香港環境卓越大獎頒獎典禮昨日舉行，下午的學校界別頒獎典禮參加者包括校長、老師、學生和家
長。


